In memoriam

Dr. Guillermo Ramírez Valdés

s casi seguro que muy pocos dermatólogos mexicanos de la actualidad han oído hablar o conocido al Dr. Guillermo Ramírez Valdés, recientemente fallecido.

El Dr. Ramírez fue el precursor de la dermatología en la ciudad de Aguascalientes y el dermatólogo mexicano

más longevo, ya que murió a la edad de 104 años.

Nació el 6 de agosto de 1908 en Zacatecas, donde realizó sus primeros estudios. Después de recibir su título de médico, laboró una corta temporada en el Hospital General de México, a la sazón a cargo del Dr. Salvador González Herrejón y al lado del maestro Fernando Latapí, antes de regresar a la ciudad de Aguascalientes, donde viviría a partir de entonces.

Estableció la primera consulta de dermatología privada en esa ciudad y fue precursor de la cátedra de la misma especialidad de la Escuela de Medicina de Aguascalientes. Fue fundador del Instituto Mexicano del

Seguro Social y jefe del Servicio de Dermatología, donde laboró durante muchos años. Fue director de la escuela de enfermería de la Cruz Roja por dos periodos, presidente de la Sociedad Médica de Aguascalientes y director del Hospital Hidalgo de 1958 a 1972.

Una calle y un aula de la Casa del Médico llevan su nombre.

Yo supe del Dr. Ramírez Valdés cuando ingresé, en 1956, al Servicio de Dermatología del Hospital General a cargo del maestro Latapí. Por cierto, cuando se referían a él, le decían "el perverso"; nunca nadie me explicó por qué razón le daban un título que era todo lo contrario a una persona tan amable, de hablar pausado, siempre son-

riente y amistosa. ¡Qué paradoja! Lo conocí en mis viajes a Aguascalientes. Me recibió en su casa con su habitual amabilidad, donde conocí a su también gentil esposa doña Florinda. Algunas veces lo vi en algún evento dermatológico a los que, en general, era poco asiduo.

Siempre admiré su longevidad y su vitalidad aun ya en sus últimos años, pues seguía dando consulta; aunque físicamente limitado, mentalmente muy activo.

Falleció en Aguascalientes el día sábado 3 de marzo de este año, a la edad de 104 años. Su esposa lo había antecedido en el viaje final.

El Dr. Guillermo Ramírez Valdés forma ya parte de la historia de la dermatología mexicana.

Descanse en paz.

Dr. Amado Saúl Cano

BIBLIOGRAFÍA

Méndez Cervantes F. Historia gráfica de la medicina mexicana del siglo XX. 2ª ed. México: Méndez Cervantes Editores, 2003;77-78.

www.nietoeditores.com.mx